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优先的前提下推进经济功能的释放，使得生态和经济相得益彰，

进而更好地推动崇明世界级生态岛建设。

众所周知，生态建设是一个“慢工出细活”的事。崇明刚

刚推行生态岛建设的时候，一些老百姓有些不理解，认为“好

空气不能当饭吃”。张兆安认为，绿色农业也好、乡村振兴也罢，

崇明在生态建设的同时如果再有一些立竿见影的政策，老百姓

的获得感可能就会更快一些，幸福感也会更强一些。

交通：上岛要更快一些，离岛可以慢一些

2017 年 3 月，习近平总书记在十二届全国人大五次会议上

海代表团审议现场，除了详细询问崇明岛生态保护情况，还特

意问了一句“崇明现在通大桥了吗？”。

曾几何时，崇明区的交通问题，阻碍了崇明三岛的发展。

在张兆安看来，崇明三岛和陆地的通路如同血管，是否顺畅直

接决定了崇明的活力。

理想很丰满，现实很骨感。在今年“五一”小长假期间，

G40 崇明方向，长江隧道全线拥堵。为此，此次花博会期间，

交通保障部门建议广大游客尽量选择组团参观花博会，团进团

出，或者乘坐大巴、公交等集约交通的方式入岛观展。

陆路方面，目前连接上海市区与崇明岛的陆路通道，只有

东线的上海长江隧桥，导致了“每逢节假日，崇明必堵车”的尴尬。

值得期待的是，途经嘉定、宝山到崇明的 S7 沪崇高速二期嘉定

段工程目前实现全线贯通。未来全线一旦通车，从宝山到崇明

的时间将缩短在半小时以内。

在上海这样的超大型城市，通不通地铁意味着整个区域的

发展和人才导入情况。千呼万唤始出来，崇明终于等到了自己

的地铁——规划中的轨交崇明线将连接浦东、长兴岛和崇明岛，

全长约 43 公里共 8 站，还能与 9 号线、12 号线换乘。而整个

建设过程将分为两期，一期是浦东至长兴岛段，二期是长兴岛

至崇明岛。目前，一期已经开建。

崇明也将通高铁。北沿江高铁将连接上海北站和合肥南站，

途经崇明岛、南通、泰州、扬州、南京等地，是国家“八横八纵”

高速铁路网中“沿江通道”的骨干线路，是京沪辅助通道的重

要组成部分，也是长三角城市群核心城际通道，计划于 2025 年

建成通车。据悉，国铁集团已上报工程项目可行性研究报告至

国家发改委，北沿江高铁争取今年底全线开工。

在不久的将来，隧桥、地铁、高速、高铁“四管齐下”的崇明，

无论是对于人才还是游客都有了更大的吸引力。张兆安建议，

上岛的交通越快越好，而离岛的交通可以略慢一些，让崇明在

宜游的同时也宜居宜业。

李琪则认为，绿色交通是崇明“五绿并举”之一，岛上交

通如何做到“低碳”甚至“零碳”，对于上海乃至整个长三角

地区都有示范效应。

据悉，“十三五”期间，绿色出行悄然兴起。崇明率先在

上海全市实现 445 辆新能源公交车、229 辆新能源出租车的全

域覆盖，1 艘新能源船舶也在建设中，大大丰富了群众出行方

式的多样化需求。“十四五”期间，崇明将按照绿色发展理念，

依托互联网、大数据等信息化技术，推动交通领域智慧应用，

打造更为便捷、高效、智慧、绿色的生态型大交通格局，为百

姓出行提供更多便利。

规划：生态岛也可以有 CBD

作为世界级生态岛，崇明已明确要控制建筑高度，建筑物

高度不能超过18米，凡是超过18米的都要调整。张兆安认为，

这并不意味着崇明三岛只能是一片乡村景象，也可以打造一些

符合生态要求和规划要求的现代化中央商务区（CBD）等，让

崇明的发展格局更加多元化。同时，也需要有世界级的企业来

打造世界级的产业和世界级的项目，与世界级生态岛相匹配。

严格意义上来说，“世界级生态岛”什么样，崇明并没有

可以直接拷贝的模板。上海市科委曾于 2008 年 3 月底，牵头组

　　崇明率先在上海全市实现445辆新能源公交车、229辆新能源出租车
的全域覆盖，1艘新能源船舶也在建设中，大大丰富了群众出行方式的多样

化需求。


